

76ème SESSION DU COMITÉ EXÉCUTIF DU PROGRAMME DU HAUT-COMMISSARIAT DES NATIONS UNIES POUR LES RÉFUGIÉS

Genève, du 06 au 10 octobre 2025

POINT 3 : DEBAT GENERAL

DÉCLARATION DU GROUPE AFRICAIN DELIVRÉE PAR LA CÔTE D'IVOIRE

**Monsieur le Président,
Monsieur le Haut-Commissaire,
Excellences Mesdames et Messieurs,**

J'ai l'honneur de prononcer cette déclaration au nom du Groupe africain.

Monsieur le Président,

1. Le Groupe africain félicite le Bureau du Comité exécutif pour le leadership et le dévouement dont il a fait preuve lors de la convocation de cette session.
2. Le Groupe tient également à féliciter M. Filippo GRANDI, Haut-Commissaire sortant des Nations Unies pour les réfugiés, pour son rapport mettant en lumière la situation des réfugiés dans le monde et, surtout, pour son leadership solide à la tête du HCR au cours des dix dernières années.

Monsieur le Président,

3. Le Groupe tient à exprimer sa profonde préoccupation face à la multiplicité des crises et des conflits dans un monde de plus en plus fragile, qui compromet la situation des personnes relevant du mandat du HCR, à un moment où les affaires humanitaires sont confrontées à une crise financière sans précédent.
4. Cette crise financière aiguë a eu de profondes répercussions sur la situation des ressources humaines et le bien-être du personnel de l'Organisation, obligeant le HCR à procéder à l'une des plus importantes réductions d'effectifs de son histoire. Le Groupe africain demeure très intéressé par les effectifs du HCR et réitère la nécessité d'une représentation géographique plus équitable, y compris au sein de la haute direction.
5. Le Groupe africain souhaite souligner l'augmentation alarmante du nombre de réfugiés dans le monde, dont une part importante se trouve en Afrique. À cet égard, nous réitérons la nécessité de protéger le bien-être du personnel, en particulier du personnel national et des partenaires locaux, afin de limiter les pertes humaines et d'assurer la poursuite des opérations humanitaires.

Nous rappelons qu'une part importante des déplacements forcés est accueillie en Afrique, malgré des ressources financières et humaines limitées. Dans ce contexte de défis majeurs, les pays d'accueil, en particulier ceux de notre continent, continuent de supporter un lourd fardeau.

6. Le Groupe africain attire l'attention sur la grave crise humanitaire au Soudan, la plus grande crise de déplacement au monde, avec plus de 10 millions de personnes déplacées à l'intérieur du pays et 3 millions de réfugiés dans les pays voisins.

Tout en notant avec espoir le retour volontaire de plus de 2 millions de personnes dans leurs régions d'origine, y compris la capitale, le Groupe souligne que la pérennité de ces retours nécessite un soutien international accru. Il condamne fermement le siège d'El-Fasher et le recours à la famine comme arme de guerre, et rappelle qu'une réponse durable est essentielle à la stabilité du Soudan et à la sécurité de la région.

7. Compte tenu de cette situation, le Groupe africain appelle à éviter toute nouvelle réduction des budgets alloués à l'Afrique en 2025 et au-delà, à privilégier des financements flexibles et des modalités à fort impact, et à soutenir la mise en œuvre rapide des recommandations d'audit pertinentes pour l'Afrique, sans lourdeurs administratives et avec un suivi public des progrès. Il encourage la protection du capital humain local et le renforcement des partenariats nationaux, essentiels à l'efficacité et à la responsabilisation. Il appelle également la communauté internationale à stabiliser ses engagements financiers afin d'éviter des revers coûteux qui mettraient en péril la dignité des réfugiés et la résilience des pays d'accueil.

Monsieur le Président,

8. Le Groupe prend note des efforts visant à opérer un changement de paradigme, passant d'une approche fondée sur les itinéraires à une approche centrée sur la personne. Bien que cette approche innovante vise à améliorer la protection des personnes déplacées en structurant l'assistance tout au long de leur parcours, elle continue de se heurter à des défis majeurs, notamment des obstacles liés à l'architecture politique mondiale actuelle et à des questions budgétaires qui doivent être résolues. Le Groupe salue néanmoins le lien entre le HCR et l'OIM dans la recherche de solutions durables, conformément à leurs mandats respectifs.
9. À l'occasion de cette 76e session du Comité exécutif, le Groupe africain souhaite attirer l'attention de la communauté internationale sur les objectifs du Pacte mondial sur les réfugiés. Ce Pacte a été élaboré dans le but de renforcer la coopération internationale en matière de protection des réfugiés et de promouvoir des solutions durables pour améliorer la sécurité, le bien-être et l'avenir des réfugiés à travers le monde.
10. En conclusion, le Groupe africain réitère son soutien au mandat du HCR et saisit cette occasion pour exhorter les donateurs à maintenir leur engagement à soutenir et à financer les réfugiés, les personnes déplacées à l'intérieur de leur propre pays et les apatrides en Afrique.

En attendant la nomination d'un nouveau Haut-Commissaire, nous espérons un processus juste et transparent qui tiendra compte de l'évolution mondiale de la dynamique des déplacements forcés depuis 1950 et reflétera une représentation géographique équitable à la tête de cette importante agence humanitaire.

Je vous remercie.

UNITED NATIONS HIGH COMMISSIONER FOR REFUGEES PROGRAMME

Geneva, 6–10 October 2025

ITEM 3: GENERAL DEBATE

STATEMENT BY THE AFRICAN GROUP DELIVERED BY CÔTE D'IVOIRE

Mr. Chairman,

Mr. High Commissioner,

Excellencies, Ladies and Gentlemen,

I have the honour to deliver this statement on behalf of the African Group.

Mr. Chair,

1. The African Group commends the Excom Bureau for the leadership and dedication in convening this session.
2. The Group would also like to congratulate Mr Filippo GRANDI, outgoing United Nations High Commissioner for Refugees, for his report highlighting the situation of refugees around the world and, above all, for his strong leadership at the head of UNHCR over the past 10 years.

Mr Chair,

3. The Group would like to express its grave concern about the multiplicity of crises and conflicts in an increasingly fragile world, jeopardising the situation of persons falling within UNHCR's mandate at a time when humanitarian affairs are facing an unprecedented financial crisis.
4. This acute financial crisis has had a profound impact on the Organisation's human resources situation and staff welfare, forcing UNHCR to undertake one of the largest staff reductions in its history. The African group remains very interested in the staffing of UNHCR and reiterates the need for a more geographically equitable representation including in senior management ranks
5. The African Group would like to highlight the alarming increase in the number of refugees worldwide, a significant proportion of whom are in Africa. In this regard, we would like to reiterate the need to protect the well-being of staff, particularly national staff and local partners, in order to limit human losses and ensure the continuation of humanitarian operations.

We recall that a significant proportion of forced displacement is hosted in Africa, despite limited financial and human resources. In this context of significant challenges, host countries, particularly those on our continent, continue to bear a heavy burden.

6. The African Group draws attention to the grave humanitarian crisis in Sudan, the largest displacement crisis in the world, with more than 10 million internally displaced persons and 3 million refugees in neighboring countries. While noting with hope the voluntary return of over 2 million people to their areas of origin, including the capital, the Group stresses that sustaining these returns requires increased international support. It firmly condemns the

siege of El-Fasher and the use of starvation as a weapon of war, and recalls that a durable response is essential for the stability of Sudan and the security of the region.

7. In view of this situation, the African Group calls for avoiding any further reduction in the budgets allocated to Africa in 2025 and beyond, favouring flexible financing and high-impact modalities, and supporting the rapid implementation of audit recommendations relevant to Africa, without administrative burdens and with public monitoring of progress. It encourages the protection of local human capital and the strengthening of national partnerships, which are essential for effectiveness and accountability. It also calls on the international community to stabilise its financial commitments in order to avoid costly setbacks that would jeopardise the dignity of refugees and the resilience of host countries.

Mr Chair,

8. The Group notes the efforts to bring about a paradigm shift from a route-based to a person-centred approach. Although this innovative approach aims to improve the protection of displaced persons by structuring assistance along their journey, it continues to face major challenges, particularly obstacles related to the current global political architecture and budgetary issues that need to be addressed. The Group nevertheless commends the UNHCR-IOM nexus in the search for durable solutions in accordance with their respective mandates.
9. On the occasion of this 76th session of the Executive Committee, the African Group would like to draw the attention of the international community to the objectives of the Global Compact on Refugees. This Compact was developed with the aim of strengthening international cooperation on refugee protection and promoting durable solutions to improve the safety, well-being and future of refugees around the world.
10. In conclusion, the African Group reiterates its support for UNHCR's mandate and takes this opportunity to urge donors to remain committed to support and fund refugees, internally displaced persons and stateless persons in Africa.

And as we await the appointment of a new High Commissioner, we hope for a fair and transparent process that will take into consideration the global shift in dynamics of forced displacement since 1950 and reflect an equitable geographical representation at the helm of this important humanitarian Agency.

I thank you.